

**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

Expediente: 22PC049

# RESUMEN EJECUTIVO evaluación final externa

**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

**ONGD:** Farmamundi

**FINANCIA:** AEXCID

**Equipo consultoras Aliades, Coop. V.**

[www.aliades.org](http://www.aliades.org)



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

## Resumen Ejecutivo.

El presente Resumen Ejecutivo se corresponde con el trabajo de evaluación final externa del proyecto con título “Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes, Mali), ejecutado por la ONGD Farmamundi, ejecutado entre el 1 de octubre de 2022 hasta el 31 de octubre de 2023, financiado por la AEXID, con un coste total de 274.035,32 €.

El proyecto se ha enfocado en apoyar el ejercicio de los DDSSRR de mujeres adultas, adolescentes y niñas de las 22 comunidades que conforman las Comunas Rurales de Boudefo y Kita Nord, en el Cercle de Kita (región de Kayes). La zona ha sido elegida por la elevada incidencia de VCM, déficit de atención en SSR, falta de iniciativas de desarrollo, experiencia en la zona, capacidad de relacionamiento con instituciones y actores clave, existencia de grupos de mujeres organizadas y niveles de seguridad adecuados para ejecutar la intervención, como factores principales

El objetivo de la evaluación ha sido determinar la pertinencia y el logro de los objetivos, así como la eficiencia, la eficacia, el impacto, la sostenibilidad y los enfoques transversales de género, medioambiente y diversidad cultural. La evaluación proporciona información que permitirá incorporar las recomendaciones en el proceso de toma de decisiones de personas beneficiarias y donantes.

La metodología y técnicas requeridas para la recopilación y análisis de la información han sido en gran parte resultado de la propuesta técnica planteada por Aliades, Coop. V. No obstante, Farmamundi, JIGIYA Blon y ASIC, a través de la Unidad Gestora de la Evaluación, se reservaron el derecho de realizar aportes y sugerencias, por lo que el resultado final es fruto de un proceso de trabajo que combina la propuesta metodológica y técnica del equipo evaluador y sus posibles aportaciones. Se ha utilizado una metodología participativa que combina técnicas cuantitativas y cualitativas, y establecen la coordinación y consulta con los diferentes actores del proyecto y que permite recoger el punto de vista de las personas en calidad de actores clave involucrados en el convenio. Para la sistematización de la información se ha utilizado al triangularización de la información, es decir, cada criterio ha sido investigado según cada perfil de informante, finalizando siempre el criterio con las lecciones aprendidas según informantes, conclusiones y recomendaciones.



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

La evaluación se ha realizado entre los meses de noviembre de 2023 a febrero de 2024. Han participado 5 mujeres en el equipo de evaluación, 2 en sede y 3 en terreno. El coste de la evaluación ha sido de 6.000 € impuestos indirectos incluidos.

Las principales conclusiones obtenidas han sido:

Elevada **eficacia** del proyecto según las mujeres usuarias de los servicios de salud, consideran que después del proyecto, estos cuentan con mecanismos de identificación temprana, derivación y protección de mujeres en riesgo o en situación de violación de los derechos de SSR mediante el establecimiento de los Comités de sensibilización en las aldeas sobre violencia de género, MGF y SSR. Las mujeres consideran que ha habido un aumento en el uso de los servicios de salud sexual y reproductiva (SSR) en los centros de salud. Mejoras en la especialización y resolución del sistema de salud en la atención de la SSR, con un enfoque en las prácticas tradicionales nocivas. La tasa de circuncisión femenina de las niñas está disminuyendo, actualmente se considera a las mujeres en las aldeas y las prácticas tradicionales nocivas están disminuyendo. Mayor disponibilidad de personal médico y de enfermería, las necesidades de atención médica satisfechas gracias a la mayor disponibilidad de personal y disponen de una gama más amplia de servicios. Perciben un aumento de la capacidad de los profesionales de la salud. Más conciencia de las consecuencias del uso de prácticas tradicionales nocivas. Empoderamiento significativo de las mujeres en la toma de decisiones sobre su propia salud y la de sus hijos/as.

Las agrupaciones de mujeres, mediante las formaciones, han fortalecido su capacidad, conocimientos y habilidades para organizar y negociar por los derechos de la SSR y el derecho a una vida libre de violencia, derecho a la toma de decisiones y más habilidades para combatir el matrimonio precoz. Presentan propuestas legislativas a los ayuntamientos, y las actividades han contribuido a aumentar la visibilidad y reconocimiento de estos grupos de mujeres. Las actividades de vigilancia social de estos grupos han contribuido a la promoción de una atención sanitaria más centrada en la paciente y de mejor calidad.

Elevada eficacia de las actividades realizadas en el marco del proyecto con los Concejos Comunales, estos han integrado iniciativas y recursos para la defensa de los derechos sexuales y reproductivos y la protección contra la violencia de género en los planes de desarrollo social y cultural de las comunidades. Las principales acciones y programas que han puesto en marcha para promover los derechos sexuales de las mujeres han sido la aplicación de las leyes en casos de violencia de género.

Para los agentes de salud de los CSCom ha aumentado la especialización y resolución en la atención de la salud sexual y reproductiva y la protección frente a la violencia de género en el sistema de salud y han recibido formación sobre la violencia de género. Mas conocimientos para hacer frente a las complicaciones de salud resultantes de PTN,



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

ahora los recursos humanos están más cualificados para manejar adecuadamente los casos relacionados con SSR. Conocen las alternativas seguras y saludables para reemplazar estas PTN. Los centros de salud garantizan una mayor atención médica mediante la construcción de las nuevas instalaciones, dotación de luz solar, equipos y medicamentos. Los centros de salud han contribuido a la prevención de la violencia de género y a la atención de los servicios de SSR mediante actividades de movilización, comunicación, participación y concienciación masiva.

Según la Organización Social local, ha habido un aumento en el uso de los servicios de SSR en las 3 zonas sanitarias de intervención del proyecto, se identificaron un total de 124 casos en las 3 áreas de salud, incluyendo 6 casos de referencia al CSRef durante el período, 4 casos de violencia física y 2 casos de violencia psicológica. La articulación de la red de mujeres se dio con el beneplácito de los diversos actores, un total de 22 organizaciones de aldea apoyaron la actividad. Se ha facilitado el acceso de la comunidad a los recursos y servicios esenciales, especialmente en zonas donde las prácticas tradicionales nocivas pueden tener un impacto significativo en la salud y el bienestar, mediante la sensibilización para una mejor asistencia a los centros de salud (planificación familiar, salud sexual y reproductiva, etc.) y mediante el fortalecimiento de las capacidades de los tres CSCOM en materia de infraestructura y equipamiento.

**Eficiencia.** Las mujeres usuarias de los centros de salud, consideran que el horario de atención del centro de salud es pertinente y se ajusta a su horario y responsabilidades, las puertas del CSCOM están siempre abiertas y son accesibles a todo el mundo por parte del personal sanitario. Los servicios de salud sexual y reproductiva ofrecen opciones de citas flexibles que facilitan la planificación de su atención. Elevada eficiencia del proyecto en cuanto al establecimiento de horarios de atención a las pacientes, en los centros de salud. Continuamente se realizan ajustes en el cronograma de actividades para hacer frente a imprevistos o para optimizar la ejecución. En general, refieren a una mayor duración de las actividades y del proyecto para garantizar eficazmente el impacto de las actividades.

Elevada eficiencia de las actividades para los Grupos de Mujeres, se establecieron metas y objetivos claros antes de la puesta en marcha de las medidas y se alcanzaron a tiempo. Hubo colaboración con organizaciones externas o agencias gubernamentales para optimizar la eficiencia en términos de recursos y alcance. Los ayuntamientos trabajaron eficazmente con los actores de la sociedad civil.

En términos de eficiencia, desde los CSCOM, por lo general, se respetan todos los horarios establecidos, incluidas las sesiones formativas y actividades de sensibilización. Se ajustan continuamente los horarios y cronograma para favorecer una adaptación efectiva y real a los procedimientos locales. La duración de las actividades del proyecto les han parecido cortas, con más tiempo se consiguen mayores resultados.



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

La persona técnica local, responsable del proyecto, considera que el tiempo asignado a las actividades ha sido razonable, con la ventaja de los mensajes radiofónicos emitidos. Hubo momentos en los que sintió que el cronograma de actividades no se ajustaba adecuadamente a las necesidades y disponibilidad de los participantes así que los planes de salida se elaboraron en función de la disponibilidad de los grupos destinatarios y, en caso de fuerza mayor, se aplazaron las actividades. Las actividades del proyecto se desarrollaron según lo previsto durante el período de ejecución de este. El presupuesto se ejecutó según lo previsto. No habiendo cambios sustanciales entre partidas. Elevada transparencia en el manejo de los fondos económicos del proyecto, movimientos validados por el equipo de contabilidad del proyecto.

En términos de **impacto**, las mujeres que asisten a los centros de salud han aumentado la confianza en el sistema sanitario. En vista del gran desempeño de los servicios de salud, han recomendado a otras mujeres la asistencia a los mismos, esto les ayuda a protegerse y tienen más libertad, y también les permite manejar su vida cotidiana de manera general. Aumento en la conciencia y la práctica de la planificación familiar y la salud reproductiva, las actividades del proyecto han amplificado los métodos preventivos. Verdadera sensación de satisfacción, incluso de gran esperanza a medida que la comunidad ha comprendido la importancia de la salud sexual y reproductiva.

Grupos de mujeres consideran que ha habido mejoras en la conciencia y la comprensión de los derechos sexuales y reproductivos entre las mujeres de estos grupos y redes. Aumento en la participación y el empoderamiento de las mujeres y los grupos marginados en las actividades. Cambio en la percepción de los grupos y redes de mujeres por parte de la comunidad y la sociedad en general como resultado de sus acciones. Los temas tabú se tratan y discuten en grupos. Su participación aumentó en la toma de decisiones a nivel comunitario o regional. cambios en su capacidad para influir en las políticas y prácticas relacionadas con el derecho a la salud sexual y reproductiva, la violencia de género y las prácticas tradicionales nocivas, los grupos de mujeres pueden influir en las políticas a nivel local y regional. “Estamos organizadas y somos muchas”, apuntan. Han participado en la formación de otras mujeres para amplificar su impacto, la red colectiva de mujeres es una forma de educación continua, cuyo impacto es conocido en toda la comunidad.

Los Concejos Comunales tienen más conciencia sobre la importancia de abordar estos temas en la sociedad en la medida en que tratan de salvar vidas, proteger y mejorar. Se han implementado políticas o medidas a nivel comunitario para proteger y promover los derechos sexuales y reproductivos como resultado del proyecto, las medidas de concientización y alerta de todos los casos de violencia en la comuna ya no quedan impunes. Las comunidades están aplicando bien los consejos de las autoridades comunales y del DTC en cuanto a la lucha contra las prácticas nocivas y la correcta aplicación de los cuidados en la SRR.



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

Los agentes de salud de los CSCom tienen más conciencia de las prácticas tradicionales nocivas y de sus efectos en los derechos humanos, la importancia de combatir estas prácticas en la comunidad, han incrementado su sensibilidad. Brindan una mejor asistencia a las pacientes gracias a las mejoras en los centros de salud (construcción, dotación de materiales, equipamientos y medicinas, además de la luz solar. Existen datos cuantitativos que respaldan estos cambios, como la reducción de las tasas de embarazo o la violencia de género, la tasa de embarazo y la violencia de género se ha reducido un 5%. Desde el punto de vista de los trabajadores de la salud los casos de circuncisión femenina y otras prácticas tradicionales nocivas tienden a desaparecer poco a poco.

Organización social local. Un ejemplo de incidencia exitosa en la promoción de estos derechos fue la opinión favorable de los hombres para la asistencia de sus esposas (CPN, CPON, planificación familiar).

Se ha incrementado la especialización y resolución del sistema de salud en el ámbito de la atención de la salud sexual y reproductiva (con foco en los PNT) y la protección frente a la violencia de género, a partir de un enfoque de SDSD, esto se puede resumir en el suministro de equipos a los 3 CSCOM, SSR, GBV, PTN); la construcción de edificios específicos para la gestión de los 3 CSCOM, y una ventanilla única de medicamentos para las supervivientes de violencia de género.

Los principales impactos en las mujeres fueron; mejorar su nivel de comprensión sobre el tema de la salud sexual y reproductiva, la violencia de género y el PNT; su participación en la gestión de los asuntos públicos locales, la mejora de sus capacidades en los diversos temas del proyecto, así como su capacidad para reclamar y defender sus derechos ante los responsables de la toma de decisiones (funcionarios electos locales, cónyuges, autoridades de las aldeas, líderes religiosos, etc.). Las actividades han tenido un impacto más amplio en la comunidad en general a través de la movilización y el compromiso de la comunidad que contribuye efectivamente a su bienestar general.

Elevada **pertinencia** del proyecto y sus actividades para las mujeres asistentes a los centros de salud, consideran que los servicios de salud sexual y reproductiva (SSR) del centro de salud satisfacen sus necesidades y expectativas como mujer y madre, el proyecto ha proporcionado un mecanismo eficaz para que el centro de salud responda a sus preocupaciones sobre la SSR como mujer y madres. Los servicios ofrecidos están adaptados a su cultura y contexto local en términos de prácticas y creencias tradicionales y contribuyen a mejorar la vida saludable de la comunidad. Tienen en cuenta sus necesidades específicas como mujer en las diferentes etapas de tu vida reproductiva, y lo hacen con satisfacción. Proporcionan información y educación adecuadas sobre salud sexual y reproductiva que sean fácilmente comprensibles y pertinentes, cada vez están presentes, les dan instrucciones y consejos muy relevantes.



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

Accesibles a las mujeres urbanas y rurales de su comunidad, teniendo en cuenta su disponibilidad.

Elevada pertinencia también para los Grupos de Mujeres de las actividades realizadas en el marco del proyecto. La participación activa y significativa de la mujer en todas las etapas de la planificación y ejecución de las actividades se ha fomentado mediante la participación de las mujeres en los órganos de toma de decisiones, respetando la cuota del 30%. Se han establecido asociaciones con organizaciones y agentes clave de derechos humanos y derechos sexuales y reproductivos para aumentar la pertinencia de las actividades, se han establecido asociaciones fiables entre los grupos de mujeres y el consorcio ASIC Djiguiyablon, la promoción de la mujer, el SDSSES y la CSREF. Los servicios mencionados están involucrados de todas sus actividades

Según los Concejos Comunales, mediante las actividades se han establecido diálogos y colaboraciones con los líderes religiosos y comunitarios para garantizar la aceptación y la pertinencia culturales, se han reunido líderes religiosos y consuetudinarios para garantizar la aceptación de la pertinencia cultural. Ha habido colaboración con organizaciones locales, instituciones educativas o grupos de la sociedad civil para mejorar la pertinencia y eficacia de las acciones, todos los servicios técnicos implicados en el terreno, las autoridades locales y toda la comunidad en general se han implicado para garantizar la pertinencia y eficacia de las acciones.

Según los CSCom todas las partes interesadas clave en el ámbito de la salud trabajan en estrecha colaboración con el servicio de salud para garantizar la coherencia con los objetivos generales del sistema de salud, el proyecto se inserta en los planes de los CSRef, ASACO, Ayuntamientos, líderes tradicionales y religiosos y el Servicio Local para el desarrollo y la economía solidaria (SLDES). Se han puesto en marcha programas educativos para promover la sensibilización sobre el derecho a la salud sexual y reproductiva, la lucha contra la violencia de género y los PNT, mediante charlas educativas, visitas domiciliaria, bocetos, mensajes de audio, etc. Las actividades llevadas a cabo por el centro de salud en el marco del proyecto son muy necesarias y relevantes para el conjunto de la población.

Para la organización social local, las actividades están integradas en los programas de desarrollo económico, social y cultural de las entidades locales, que constituyen el marco de referencia para el desarrollo. Las actividades del proyecto están alineadas con las políticas y estrategias locales, incluida la salud sexual y reproductiva y la prevención de la violencia de género, la propia identificación y formulación del proyecto estaba muy en consonancia con estas políticas, y los módulos proporcionados respetaban estas políticas. Ha habido colaboración con las autoridades locales para garantizar la coherencia y el apoyo institucional, de hecho, existe una colaboración ejemplar entre el CSREF de Kita, SLDES Kita, SLPFEF, que han llevado a cabo misiones de seguimiento



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

y evaluación sobre el terreno, participaron en la recepción de equipos y medicamentos a disposición de los 3 CSCOM y el CSERF (ventanilla única de Kita).

**Sostenibilidad.** Según las mujeres asistentes a los centros de salud, el proyecto presenta una elevada sostenibilidad de las actividades en las que han participado y en los conocimientos adquiridos que durarán en el tiempo.

Los Grupos de mujeres manifiestan que existe un plan de sostenibilidad y/o seguimiento para mantener y ampliar las actividades y enfoques promovidos por estos grupos de mujeres y redes una vez finalizado el proyecto, en el PDSEC se incluyen actividades de sensibilización y comunicación, y enfoques para su sostenibilidad y ampliación de políticas. La capacitación ha impactado en su capacidad para establecer contactos y asociarse con otras mujeres líderes y organizaciones que trabajan en temas similares, las mujeres asociadas han creado un marco de consulta e intercambio entre los grupos de mujeres, las autoridades locales y los servicios técnicos del Estado que trabajan sobre el terreno, espíritu de equipo y mayor confianza. Cuentan con el apoyo de las autoridades municipales. Han establecido alianzas con otras organizaciones o actores clave que puedan apoyar la sostenibilidad de las actividades entre los grupos de mujeres y el consorcio ASIC Djiguiyablon, Servicio de Promoción de la Mujer, infancia y familia, el Servicio de Desarrollo Social y economía solidaria y los CSRef. Además, se ha creado una comisión para la prevención y gestión de los casos de violencia de género, en la que ha participado el Ayuntamiento. Las necesidades expresadas por las mujeres están contempladas en las políticas estatales y en las comunidades descentralizadas y esto garantiza la continuidad de las actividades en materia de derechos sexuales y reproductivos.

Para garantizar la sostenibilidad en el tiempo de las medidas adoptadas, los Concejos Comunales aseguran apoyo continuo para el buen funcionamiento de los CSCOM. Y manifiestan tener planes a largo plazo para seguir promoviendo los derechos sexuales y sociales y protegiendo a las mujeres en la región a través del establecimiento de Comités de gestión de la violencia de género. Planean mantener la participación activa de la comunidad en la promoción de los derechos sexuales y reproductivos después de la finalización del proyecto creando conciencia y manteniendo la comunicación. Continuación de las actividades de información y sensibilización a nivel de las poblaciones destinatarias. Para asegurar la continuidad de los esfuerzos para eliminar las PTN después de la finalización del proyecto las medidas tomadas por los Concejos Comunales han sido principalmente la identificación de los casos por parte de los comités creados y la amenaza de sanciones en caso de reincidencia.

Los CSCOM necesitan más recursos financieros para sostener las actividades. El principal objetivo es aumentar la motivación del personal, la adquisición de medicamentos y material sanitario. Aunque gracias al apoyo del proyecto, cuentan con más recursos humanos y técnicos. Los efectos del proyecto perduran en el tiempo



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

porque la comunidad es consciente de los objetivos del proyecto. Los objetivos del proyecto conducen a mejorar la vida social y de salud de la comunidad, eso solo puede tener resultados positivos. Ahora tienen más conocimientos y van a seguir concienciando a la población.

Organización social local. La sostenibilidad a largo plazo del proyecto, en particular en lo que respecta al acceso a los servicios sexuales y reproductivos, se abordó mediante el fortalecimiento del sistema público de salud a nivel comunitario con la provisión de medicamentos, la integración de la SSR en el PDESEC de los municipios de intervención. Se garantizará la continuidad de las iniciativas de prevención de la violencia de género tras la conclusión del proyecto mediante la aplicación de los conocimientos adquiridos por mujeres y jóvenes líderes, la sensibilización realizada por los trabajadores de la salud, los relevos y los TCS. Las partes interesadas locales, incluidas las autoridades gubernamentales y las organizaciones comunitarias, colaboran para garantizar la viabilidad y aceptación del proyecto mediante cartas de apoyo y compromiso de todos estos actores para la ejecución del proyecto, cartas de disponibilidad de parcelas para la construcción de las infraestructuras, protocolo de colaboración con el CSREF y PROMODEF, y títulos de propiedad de las infraestructuras emitidos por las autoridades administrativas. Existen acuerdos formales para la colaboración a largo plazo, se han firmado protocolos de colaboración con los servicios técnicos que irán surtiendo efecto, además forman parte de su misión estratégica.

**Género.** Según las mujeres asistentes a los centros de salud, el proyecto tuvo en cuenta las necesidades específicas de género y garantizó la igualdad de oportunidades para mujeres y hombres en el acceso a los servicios de salud sexual y reproductiva, a través de la participación de los hombres en las actividades de sensibilización. Ha habido un aumento en la conciencia y la comprensión de los problemas de salud sexual y reproductiva (SSR) en la comunidad y en las familias.

Grupos de mujeres. El proyecto ha contribuido a mejorar la imagen de la mujer en términos de importancia en la sociedad, el 98% de las actividades del proyecto se han centrado en mejorar su imagen. Sus derechos son cada vez más respetados y sus maridos son más tolerantes con ellas, los hombres van comprendiendo la importancia de la mujer, especialmente su salud. Las actividades del proyecto han contribuido a denunciar los abusos contra las mujeres y a sensibilizar sobre los derechos de las mujeres.

Para los CSCom ha habido un aumento en la conciencia y la comprensión de las cuestiones de género y salud sexual y reproductiva en la comunidad y en las familias. Poco a poco va disminuyendo el matrimonio forzado y precoz. La violencia de género y el abuso sexual y reproductivo se abordaron eficazmente en la ejecución del proyecto. La protección de la mujer frente a las prácticas tradicionales nocivas se ha abordado



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

eficazmente mediante la capacitación sobre los derechos de la mujer. El proyecto ha mejorado la imagen de la mujer en la aldea, la comuna y el círculo.

Para la Organización social local el proyecto era fundamentalmente con mujeres y el respeto y visibilización de sus derechos. Se ha mejorado la imagen de la mujer en términos de importancia en la sociedad, la mayoría de la población ha entendido que las mujeres tienen los derechos respaldados por los textos fundamentales (constitución, leyes, decretos) y que merecen respeto y consideración. El trabajo realizado en el proyecto en relación con los hombres ha sido; desarrollo de capacidades, sensibilización, participación en jornadas de promoción.

### Medioambiente.

Según los Grupos de mujeres, durante el proyecto se ha fomentado el uso de recursos sostenibles, la gestión de residuos o las prácticas sostenibles, las mujeres luchan contra la tala abusiva de los bosques. Recogen leña seca para cocinar. También recomendaciones para la gestión de los insumos médicos y farmacéuticos a toda la población

Para los CSCom, se han adoptado medidas para reducir al mínimo los residuos y la contaminación en los centros sanitarios, los residuos se envían a un depósito antes de la incineración, se han instalado placas solares para garantizar la electricidad respetando el medio ambiente. Y se han comprometido a garantizar que las actividades que realicen formen parte de la protección del medio ambiente.

Para la Organización social local se han adoptado medidas para reducir al mínimo el desperdicio y la contaminación en las operaciones, se ha dotado de equipos para la valorización de residuos biomédicos a nivel de los 3 CSCOM, kits de higiene, dispositivo de lavado de manos y saneamiento. Instalación de paneles solares para suministrar electricidad en los CSCom de Berenimba, Boudofo y Sibikily. Se ha fomentado el uso de recursos sostenibles, la gestión de residuos o prácticas sostenibles que contribuyen a la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero,

Diversidad cultural. Las Mujeres que asisten a los centros de salud, los Grupos de mujeres, los CSCom y la Organización social local; consideran que durante el proyecto se han adoptado medidas para garantizar que los servicios de salud sexual y reproductiva sean culturalmente apropiados y respondan a las necesidades de los grupos minoritarios y marginados a través de la implementación de medidas de comunicación. A través de las campañas de sensibilización se han eliminado las barreras culturales y sociales que impiden el acceso de las mujeres y las niñas a los servicios de salud. Se han proporcionado servicios de traducción y materiales informativos culturalmente apropiados a las comunidades minoritarias y marginadas. Las actividades tienen en cuenta sus realidades. Los resultados alcanzados promueven



**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

el diálogo intercultural, han propiciado buenas colaboraciones y no suponen una amenaza para el sistema de valores de las diferentes culturas.

Y las **recomendaciones:**

Fortalecer el trabajo con líderes comunitarios y religiosos para abogar por el abandono de prácticas nocivas. La participación de estas figuras tan respetadas en las comunidades es fundamental para generar cambios culturales y sociales y facilitar así la aceptación de nuevas normas y valores.

Fomentar la participación de hombres y niños en las formaciones sobre igualdad de género y derechos de las mujeres promoviendo modelos positivos de masculinidad que apoyen la eliminación de la violencia de género y la discriminación contra las mujeres y las niñas. Trabajar con hombres como agentes de cambio para que puedan inspirar a otros hombres a cuestionar las normas de género nocivas y a comprometerse con la igualdad de género y el respeto mutuo.

Fortalecimiento de mujeres mediante la promoción de actividades o emprendimientos económicos que les permitan tener más control sobre sus vidas, al generar sus propios ingresos tienen más poder de decisión sobre su bienestar y el de sus familias, mayor poder de negociación dentro de sus hogares. Al tener más capacidad económica podrán adquirir medicamentos y mejorar la calidad de vida de ellas y de sus familias, serán más independientes y con mayor influencia en la toma de decisiones dentro y fuera del hogar.

Promover modelos de mujeres líderes y tomadoras de decisiones para inspirar a otras mujeres a seguir sus pasos y aspirar a cargos de liderazgo y participación activa en la sociedad.

Con tal de darle un enfoque de desarrollo más integral, sería pertinente en futuros proyectos, capacitar a trabajadores sociales, profesionales de la salud, etc. para que estén mejor preparados para identificar y responder adecuadamente a las necesidades psicológicas de las mujeres que han experimentado violencia de género. Facilitar el acceso a las mujeres a servicios especializados en salud mental para fortalecer su resiliencia emocional.

Mayor presión política sobre legisladores a través de campañas presentando evidencias sólidas sobre la necesidad de políticas y programas más efectivos para prevenir y responder a la violencia de género.

Abogar por la implementación efectiva de las leyes y políticas que protejan los derechos de las mujeres y niñas mediante el trabajo en colaboración con grupos de defensa de los DDHH e instituciones académicas para formar alianzas y redes de apoyo que aboguen por programas y políticas que combatan la violencia de género.



## RESUMEN EJECUTIVO evaluación final externa

**PROYECTO:** Apoyo al ejercicio de los DDSSRR de mujeres, adolescentes y niñas con énfasis en la prevención de PTN y empoderamiento para la protección contra las violencias basadas en el género en las Comunas Kita Nord y Boudofo (Cercle de Kita, región de Kayes).

**Expediente:** 22PC049

Las Escuelas de maridos son estructuras arraigadas en la sociedad Maliense, a menudo abordan no solo la educación formal, sino también aspectos prácticos de la vida cotidiana, como la agricultura, la salud y las habilidades para la vida, sería interesante la realización de actividades contra la VG para promover cambios positivos de comportamiento y mayor capacidad para abordar desafíos y costumbres arraigadas en la tradición.

El acceso de las mujeres a la toma de decisiones es fundamental. Convendría promover y apoyar la participación activa y significativa de las mujeres en todos los niveles de la sociedad, incluidos los ámbitos político, económico y social. Esto puede implicar la capacitación de liderazgo para mujeres, la promoción de su participación en espacios de toma de decisiones y el fomento de la representación equitativa de género en todas las instituciones y estructuras de gobierno.

Han participado en la evaluación un total de 145 personas de las cuales 137 son mujeres y 8 son hombres.

El equipo de consultoras de Aliades, Coop. V. garantiza la independencia de la intervención evaluada, no estando vinculadas a su gestión ni a ninguno de sus componentes.

